

► René Saffirio, gobernador de La Araucanía.



Auditorías por líos de platas, refuerzo fronterizo y más recursos: los lineamientos de los nuevos gobernadores

Los 16 gobernadores regionales elegidos por la ciudadanía asumieron este lunes sus cargos, que se extenderán hasta 2028, y siete de ellos lo hicieron por primera vez, con diversas prioridades para sus respectivas regiones.

Maximiliano Estrada y Antonia Mendoza C.

Pasados dos meses desde la disputa electoral de noviembre, los 16 gobernadores regionales elegidos por la ciudadanía asumieron este lunes sus cargos, marcando el inicio de un mandato que se extenderá hasta 2028. Siete de ellos ejercerán por primera vez este rol y algunos con un cambio de timón político muy marcado. Mientras, otros nueve fueron reelectos para continuar liderando sus respectivas regiones.

En las ceremonias de asunción destacaron figuras que reforzaron apoyos transversales en los territorios. Un ejemplo de ello es Claudio Orrego (Independiente, reelecto en la Región Metropolitana), quien celebró su continuidad en el Palacio Cousiño acompañado del alcalde de Santiago, Mario Desbordes (RN), del de Recoleta, Fares Jadue (PC), y otros más, además de la ministra del Interior, Carolina Tohá, quien estuvo junto a otros secretarios de Estado.

“Por donde ha pasado el Gobierno Regional la gente vive mejor”, dijo Orrego, uno de los que se repiten plato y que intentará darle continuidad a su trabajo, muy distinto a lo que siete de sus pares quieren hacer.

SIGUE ►►

Pero ya desde que ganaron sus respectivas elecciones varios gobernadores han comenzado a delinear equipos de confianza, identificar desafíos territoriales y definir sus primeras medidas.

Diego Paco (RN), gobernador de Arica y Parinacota y quien reemplaza a Jorge Díaz (DC), resaltó en su proclamación -acompañado por la exalcaldesa de Providencia y candidata presidencial Evelyn Matthei (UDI)- la necesidad de abordar la inseguridad en las zonas fronterizas. "La ausencia del Estado está convirtiendo al norte en un paraíso para el crimen organizado", aseguró a **La Tercera** en la víspera de asumir, acto en el que se reunió con todos los alcaldes de la región.

El gobernador también adelantó que enfocará sus esfuerzos de inversión en las comunas de Putre y General Lagos, que colindan con pasos fronterizos y que, según señaló, requieren una mayor presencia estatal para frenar el despoblamiento y reforzar la seguridad en la región.

Por su parte, el gobernador de Los Lagos, Alejandro Santana (RN), quien sucede en el cargo a Patricio Vallespín (Ind.), destacó la importancia de contar con un equipo de trabajo conformado por personas experimentadas que "no van a llegar a aprender y que entienden la problemática que estamos viviendo", según afirmó quien sucederá a Patricio Vallespín (Ind.). Además, subrayó que el sistema de transparencia que quiere implementar en su gestión permitirá identificar posibles irregularidades antes de que ocurran. "Si hay alguien que se siente, va a ser pesquisado antes", prometió.

Respecto a la principal problemática, Santana identificó el presupuesto regional como principal problema tras los líos de platas derivados de los convenios entre instituciones del Estado y fundaciones, que también llegaron a la Región de Los Lagos. Ante esto el nuevo gobernador criticó la reducción de recursos para 2025, señalando que "el Estado se quedó sin plata y no logra financiar el gasto público que se compromete cada año en la ley de presupuesto (...) nuestra región ya fue salpicada con una reducción de 10 mil millones de pesos". En este contexto, anunció que buscará soluciones inmediatas: "Vamos a pedir en los próximos días una reunión con la Dirección de Presupuesto y el lunes 13 estaremos en el Ministerio de Hacienda para presentar todas las temáticas que hemos levantado".

Finalmente, hizo un llamado a la responsabilidad fiscal y la eficiencia en el uso de los recursos: "Vamos a necesitar focalización, vamos a necesitar rentabilizar al máximo cada uno de los pesos para que la gente sienta que esos beneficios de verdad le sirven".

Desde el Teatro Regional del Maule, el gobernador Pedro Álvarez-Salamanca (UDI), el sucesor de Cristina Bravo (DC), marcó sus primeros pasos en el cargo, apuntando especialmente a la construcción de nuevos hospitales para la región, promover la integración de pasos fronterizos, el mejoramiento de las vías y transporte público.

Sin embargo, no quedó ahí, ya que uno de los principales problemas que mantuvieron en



► Claudio Orrego, al centro, fue reelegido en la Gobernación de Santiago.

el ojo de la tormenta en calidad de imputada a la exgobernadora del Maule, Cristina Bravo (DC), fueron los líos de los convenios, frente a lo que Álvarez-Salamanca afirmó que "se realizarán controles más exhaustivos".

El gobernador de Coquimbo, Cristóbal Juliá (Ind.), indicó que la principal problemática que enfrenta la región es una sequía estructural que afecta a cientos de familias a lo largo del territorio. "Nuestros primeros esfuerzos están en mantener el Plan de Emergencia Hídrica y trabajar de la mano con nuestro delegado presidencial regional, Galo Luna, para abordar los problemas de seguridad", señaló.

Entre sus primeras acciones como gobernador, Rojas enfatizó la necesidad de reconstruir el Gobierno Regional. "La primera medida es recuperar las confianzas de los funcionarios tras la nefasta administración de Kris Naranjo", afirmó en referencia a su antecesora independiente.

El gobernador presentó a Loreto Benavente como la nueva administradora regional, quien fue jefa de Recursos Físicos en el Ministerio de Justicia y jefa de Control y Asignación Presupuestaria en el Departamento de Infraestructura del Ministerio de Relaciones Exteriores, entre 2018 y 2023.

Desde el Hotel Frontera de Temuco, el gobernador de La Araucanía, René Saffirio (Ind.), dio a conocer sus primeros pasos en el cargo en

el que reemplaza a Luciano Rivas (Ind.), destacando la designación de Gissell Treulen como administradora regional. Saffirio reconoció que su llegada está marcada por los cuestionamientos heredados del caso Convenios, que han manchado la gestión anterior. En este contexto, reafirmó su compromiso con la transparencia y la eficiencia en el uso de los recursos públicos, priorizando medidas que fortalezcan la confianza ciudadana en las instituciones y permitan avanzar en soluciones para las problemáticas históricas que enfrenta La Araucanía.

Los cambios de mando no quedaron al margen de las polémicas. Por ejemplo, en el Juzgado de Garantía de Los Ángeles se interpuso una denuncia por conducción temeraria contra el entrante gobernador de la Región del Bío-bío, Sergio Giacaman (Ind.), luego de que él subiera un video en sus redes sociales que evidenciara el ilícito. Como sea, en entrevistas previas a asumir subrayó que la seguridad será una prioridad en su gestión. Y aunque reconoció que los gobernadores carecen de atribuciones directas en esta área, enfatizó la necesidad de liderar estrategias de coordinación entre municipios, fuerzas de orden, parlamentarios y otras instituciones públicas.

Entre las primeras medidas de quien sucederá a Rodrigo Díaz (Ind.) se encuentran mejorar la infraestructura y equipamiento policial,

implementar una red integrada de monitoreo con cámaras y pórticos en las comunas, y fortalecer el respaldo financiero a Carabineros para garantizar una respuesta más eficaz frente al crimen organizado y la delincuencia.

"La violencia, la falta de inversión y los problemas de transparencia han debilitado la legitimidad del Gobierno Regional, afectando gravemente la calidad de vida y el progreso de la región", señaló.

Otra gobernación clave es la que asumió Rodrigo Mundaca (Ind.), quien fue reelecto en el cargo y deberá asumir un Consejo Regional de Valparaíso ampliamente dominado por representantes del Partido Republicano, que suman 10 nombres. Le siguen los representantes de Chile Vamos, con 7. Habrá 11 cartas del oficialismo en el órgano colegiado.

En su discurso, Mundaca afirmó que algunos de los desafíos más importantes que tendrá el Gobierno Regional durante el período que inicia este lunes son el puerto, obras ferroviarias, electromovilidad, transporte, seguridad, deporte, cultura y economía.

Otro gobernador que también asumió su cargo con diversos desafíos es Marcelo Santana (Ind.) en Aysén, a quien le pasó el testimonio Andrea Macías (PS). En entrevistas previas a asumir, Santana aseguró que su prioridad estaría "en la reactivación económica y el desarrollo". ●